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新冠肺炎疫情对中国足球的影
响已经越来越明显，尤其是一些中小
俱乐部，他们迫切需要减薪，以渡过
难关。中国足协将在4月9日召集中超
中甲俱乐部开会，商讨减薪一事。但
目前离真正实施减薪恐怕还得有一
段时间，因为大家都在等“吹哨人”。

各俱乐部都在等统一意见

目前，真正受影响较大的俱乐部是
中超中甲32家中的那些中小俱乐部，
他们背后的投资主体在这次疫情中受
到了一定的影响，渴望通过减薪降低
财务压力。因此，在减薪浪潮声中，他
们表现得最为积极活跃，也频频主动对
外透露各种可能促进减薪的信息。
但迄今为止，无论是中超还是中

甲，减薪都还停留在呼吁层面上，并没
有哪一家俱乐部已经真正开始操作，
甚至是口头宣布减薪。对于俱乐部来
讲，谁都不愿意在这场减薪活动中充
当“吹哨人”，他们更希望中国足协能
够牵头，制定相关政策出台相关规定，
为俱乐部减薪提供文件依据。

在32家中超中甲俱乐部中，意见
也不尽一致。每家俱乐部的财政状况
不同，对于减薪的态度有积极，也有淡
然。比如，几家南方的大型俱乐部因为
背靠大型企业，资本非常雄厚，其中不
乏五百强企业，他们对于减薪的态度
非常“佛系”。“真要减薪，也就是减少
几个月的工资，加起来减几千万，对于
投资方来讲，真不算什么。”这些大型
企业对于主动减薪并不积极，还有别
的顾虑。他们担心如果主动减薪，对外
会给别人误解，以为母公司是不是出

了什么问题，对内，球队内部也会因为
减薪而受到影响，可能因小失大。
对于减薪，这些大俱乐部的态度

总体来说比较“佛系”。自己肯定不会
主动提议，但如果各家俱乐部达成一
致意见，或者足协提出明确要求直接
出台文件，也会按照相关规定去执行。
而那些中小俱乐部如果再持续拖

延下去，不排除会出现欠薪的情况。据
悉，有一些球队今年因疫情至今还未
下发工资，球员们抱怨都快揭不开锅
了。

国际足联还没有明确规定

中国足球这几年虚火不断，球员
身价和收入远远超出实际价值，这是
共识。但困于优秀本土球员人数太少，
各家俱乐部明知球员不值这个价，却
还得削尖脑袋在引援市场上争得头破
血流。很多俱乐部球员教练的薪水，基
本上都占总支出的70%以上，给俱乐
部的运营造成了极大的困难。
中国足协这两年也不断出台各种

给俱乐部财务减负的文件，比如限薪
规定、转会身价规定等，但俱乐部还是
年年亏本。此次疫情，让不少俱乐部的
运营雪上加霜。此前，许多俱乐部要求
减薪50%，足协也有可能在4月9日的
会议上讨论俱乐部的这一请求。但实

际上，足协未必就能在此次会议之后，
就马上推出减薪的决定。

对于俱乐部要求的减薪，足协至
今并没有任何官方回应，态度也非常
谨慎。毕竟，足协并没有类似的权力
硬性要求球员教练接受俱乐部的减
薪要求。对于俱乐部踢来的皮球，足
协其实也很难做决定。所以，足协一
定程度上希望各家俱乐部自行与球
员进行协商解决。
就算足协在俱乐部的“逼宫”下，愿

意为俱乐部“站台”，对减薪话题进行统
一讨论，但恐怕也不会在短期内就出台
减薪的文件，因为，足协还得看国际足
联的指示。目前，国际足联对疫情期间
的减薪只是有过一个“降低50%”的提
议，但也仅仅是停留在“提议”阶段。国
际足联没有明确指示，中国足协只怕也
不敢轻举妄动，或者也只能效仿国际足
联，做个“提议”的表态。

本土球员关注外援“动态”

说到中超中甲减薪，外援外教如
何减，或许才是此次减薪中的重点和
难点所在。
本土球员尽管收入不低，但在俱

乐部面前，他们依然是弱势的一方，再
怎么不乐意减薪，但如果俱乐部硬要
减，本土球员很大程度上也只能委曲

求全。但外援外教的减薪问题，就比较
棘手。因为这涉及到不同文化理念，如
处理不当，俱乐部甚至可能会引发国
际纠纷。

众所周知，中超一些超级外援的
年薪非常高，有的球队，几个外援的收
入抵得上全队其他人的收入。所以，如
果能把外援外教的薪水减下来，将会
大大缓解俱乐部的财务压力。眼下，本
土球员也都很关注外援们的“动态”。

有的本土球员知道减薪已是大势
所趋，心里也在慢慢接受准备减薪的
事实。但到底减薪多少，是不是真的如
外界传闻的那样，统一减薪幅度？不少
本土球员开始关注外援会不会减薪，
减薪多少。外援基本上是中超各队的
核心球员。因此，一旦外援都减薪了，
本土球员必减无疑。但对外援外教减
薪，确实很考验俱乐部的办事能力。

西甲巴塞罗那和意甲尤文图斯两
家豪门俱乐部都已降薪，巴塞罗那包
括梅西在内的球员，都接受了降薪
70%的建议。两家俱乐部都是通过俱
乐部和球员协商达成一致的。中国联
赛可以从中借鉴。中超中甲要降薪，可
能还得各家俱乐部根据自己的实际情
况，对球员教练动之以情晓之以理。或
许，这样才能真正既达到减薪的目的，
又能减少不必要的麻烦。

减薪成共识 都在等“吹哨人”

特约记者 鹏佑

特约记者 阿祖

虽然在很多人看来，中国足球的
情况与欧洲有所不同，不应生搬硬套
同样的规则，但疫情对中超各俱乐部
的影响却是实实在在的。进入2020年
后，已不止一支球队在拖欠工资，毕
竟在中超俱乐部的投资占比中，球员
薪金占据着较大的份额。

对于一些深陷困境的俱乐部而
言，降薪有助于他们解决自身的资金
难题。比如近来深陷舆论漩涡的天海。
上周中国足协曾约谈万通控股，由于
万通控股之前两年存在亏损情况，致
使天海的股权转让存在违规之处。合

力万盛董事长王辉当即表示将启动“B
计划”，即仍以天海俱乐部的主体完成
准入，万通控股以投资商的身份为天
海注资2.5亿元，加之俱乐部卖人“回
血”的部分资金，来保障俱乐部新赛季
的开销。
据了解，眼下天海的剩余资金包

括上赛季王永珀的转会费，以及今冬
出售郑达伦、裴帅等多员主力的收入，
加之中超分红超过1亿元。再算上万通
控股计划注资的2.5亿元，新赛季将有
至少3.5亿元的运营经费，但这笔资金
能否支撑起天海的中超征程，却是一
个不小的问号。
在今冬出售多名主力多员的情况

下，天海现有球员的月薪总合仍达到
税前人民币2000多万元，这也意味着
单是发工资，天海就要用去2.4亿元的
巨额资金。考虑到天海的“失血”过
多，需要补强多名新援，以保证竞争
力。剩余的1亿多元，既要用于引援，
为新援发工资，又要维持俱乐部与球
队的正常运转，压力之大不言自明。
不过，如果“减薪计划”得以实施，如天
海一般的中小俱乐部将省下大笔资
金，这笔钱可以被用在其他环节，无形
中加大了俱乐部的存活几率。

当然这一切都得向“钱”看齐，就
在中国足协约谈合力万盛的转天，天
海俱乐部官方微博发声称：“准入一切

就绪，只差赞助商承诺的2.5亿资金。”
这样一个插曲引发外界诸多猜测，但
至少可以肯定，无论是当初与天海的
谈判，还是双方达成股权转让的框架
后，至少截至目前，万通控股从未在钱
的问题上展现出积极态度。

这恰恰是中国足协所担心的，毕
竟在业界，合力万盛的口碑并不好，中
国足协自是有所耳闻。若是在天海准
入后，万通控股、合力万盛依旧“抠
门”，所有压力都会转向中国足协一
方。也因此，虽然降薪能够为天海的生
存提供更大空间，但决定因素依旧在
于万通控股能否实现诺言，这一点目
前还存在着较大的悬念。

特约记者 奉先

明天，中超将举办董事会和股东
大会，16支参赛俱乐部将派出代表进
行视频会议。而后，中国足协将在上海
再次召开联赛工作会议，其中就将讨
论中超俱乐部减薪的议题。
在会议前，足协已经跟各俱乐部

就降薪一事进行了电话沟通。足协无
权干涉俱乐部与球员间的劳资关系，
但“减薪”已成共识。足协或将颁布相
关指导意见，以帮助各家俱乐部一起
渡过难关。此前外界称，此次降薪幅度
最高可达50%，但就记者了解，足协并
不会采取一刀切的形式，而是交由各
家俱乐部，结合本身情况进行缩减。
许多俱乐部对于“减薪”是非常欢

迎的，在球队开支方面，球员的薪水始
终是大头。在结合之前中超引援“限薪
令”等相关措施，中超的金元潮终于得
以退去，各家俱乐部也能以更健康的
方式良性发展。但是对于俱乐部而言，
想要直接和所有球员开口降薪，未免
有些尴尬。因此，俱乐部将重任委以足
协，借足协的指导性意见，方便推进降
薪工作。在周四周五的会议上，各家俱
乐部也将互相讨论对降薪幅度的想
法。据悉，一些球队已经准备好了充分
的资料，将在会上予以说明。
一波未平，一波又起。在还有很多

球员身处欠薪的窘境中时，国内一些
俱乐部又出现了欠薪的现象，最多的
已有连续三个月没有发钱的情况。俱
乐部也在等待足协的政策，希望能以
降薪后的标准发放工资。

而降薪工作中最难过的一关，莫
过于与外援的商议。毕竟中超的大部
分外援，都是因为大合同诱惑来到中
国联赛效力，突然之间减少他们最看
重的经济利益，并不一定会得到他们
的理解支持。因此，在谈判环节中，中
国足协和国际足联的指导性意见就相
当重要。
除了球员降薪外，俱乐部的工作

人员、管理层是否降薪也将被提上议
程。据知情人士透露，已有俱乐部的管
理层计划对自己也实施减薪，以此彰
示政策的公平。这样的案例并不少见，
马竞曾宣布俱乐高层也会降薪，以补
贴其他员工的工资。
对于中国足球而言，能趁着这个

时机降低运营成本，还联赛一个健康
良好的环境。这才是用降薪在渡过眼
前难关之外，更深远的目标。

足协明日在沪召开联赛工作会讨论“减薪”

年薪支出超两亿 天海等急盼“减薪”落地

减薪幅度
因人而异

中超“减薪计划”提上日程

扎哈维反对中超球员减薪

黄海总经理孙迪： 现在招商赞助

举步维艰， 球票包括方方面面的售卖

也都是停滞的， 俱乐部目前收入几乎

为零，财政上比较困难。

赞成派：
明日， 中国足协

将在上海召开联赛工
作会议探讨“减薪”问
题，考虑到疫情之下，

新赛季中超联赛何时
开赛依旧充满变数 ，

各俱乐部面临的资金
压力可想而知， 赞成
降薪是共识。 一旦决
议获准通过， 届时中
国足协的指导意见将
随之出炉， 各俱乐部
将会按照自身情况制
定降薪方案。

富力外援扎哈维： 现在没有理由

要求球员降薪，我不想伤害投资人，但

是对球员来说， 降薪肯定是难以接受

的，凭什么要逼迫球员？

反对派：


